

**DZIKIR DALAM TAREKAT SEBAGAI METODE PEMBENTUKAN  
AKHLAK PERSPEKTIF KH. ALBAZI NAWAWI DAN  
KH. MOHAMMAD NIZAM ASH-SHAFA**

**TESIS**

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat  
Memperoleh Gelar Magister dalam Program Studi Pendidikan Agama Islam



Oleh  
Muhamad Basyrul Muvid  
NIM. F12316243

**PASCASARJANA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA**

2018

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Muhamad Basyrul Muvid

NIM : F12316243

Program : Magister (S-2) Pendidikan Agama Islam

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 12 Pebruari 2018

Saya yang menyatakan



Muhamad Basyrul Muvid

PERSETUJUAN

Tesis Muhamad Basyrul Muvid ini telah disetujui

pada tanggal 12 Pebruari 2018

Oleh

Pembimbing



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag., M.Pd.I  
NIP.196301231993031002

## PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis Muhamad Basyrul Muvid ini telah diuji

pada tanggal 05 April 2018

Tim Penguji:

1. Prof. Masdar Hilmy, MA. Ph.D. (Ketua)
2. Dr. H. M. Yunus Abu Bakar, M.Ag. (Penguji)
3. Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag., M.Pd.I. (Penguji)

  
.....  
  
.....  
  
.....

Surabaya, 05 April 2018



  
Prof. Dr. H. Husein Aziz, M.Ag.  
NIP. 195601031985031002





**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : MUHAMAD BASYRUL MUVID  
NIM : F12316243  
Fakultas/Jurusan : Tarbiyah dan Keguruan/ Pendidikan Agama Islam (PAI)  
E-mail address : bmuvid@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

DHIKIR DALAM TAREKAT SEBAGAI METODE PEMBENTUKAN AKHLAK

PERSPEKTIF KH. ALBAZI NAWAWI DAN KH. MOHAMMAD NIZAM ASH-SHAFA

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 20 April 2018

Penulis



(Muhamad Basyrul Muvid)











# BAB I

## PENDAHULUAN

### A. Latar Belakang Masalah

Akhlak merupakan upaya untuk mengembangkan segala potensi yang ada di setiap diri manusia dengan cara membiasakan perilaku-perilaku terpuji dan membangun situasi serta kondisi untuk tumbuh dan berkembangnya perilaku terpuji dalam diri seseorang tersebut,<sup>1</sup> ini menegaskan bahwa makna akhlak tidak dapat dipisahkan dengan sifat-sifat terpuji. Bahkan, hal ini senantiasa dihubungkan dengan sifat-sifat Ilahiah yakni sifat yang diinginkan dan diperintahkan oleh Allah swt., dalam menjalankan aktivitas sehari-hari mereka sebagai wujud ketaatan dan kepatuhan dalam menjalankan perintah dan menjauhi larangan-Nya dengan berpedoman kepada al-Qur'an dan as-Sunnah.<sup>2</sup> Sehingga dapat dikatakan bahwa akhlak menempati kedudukan yang penting dalam kehidupan manusia sebagaimana yang diutarakan oleh Rahmat Djatnika:

“Kedudukan akhlak dalam kehidupan manusia menempati tempat yang penting sekali, baik sebagai individu maupun sebagai anggota masyarakat dan bangsa. Sebab jatuh banggunya, jaya hancurnya, sejahtera rusaknya suatu bangsa dan masyarakat, tergantung bagaimana akhlaknya. Apabila akhlaknya baik, akan sejahtera lahir batinnya, akan tetapi apabila akhlaknya buruk, rusaklah lahir batinnya.”<sup>3</sup>

---

<sup>1</sup> Al-Farabi, *Fusul al-Mumtaza fi 'Ilm al-Akhlaq*, dalam Majid Fakhry, *al-Fikr al-Akhlaq fiy al-'Arabiyah Juz II* (Beirut: al-Ahliya, 1979), 12.

<sup>2</sup> Amril, *Akhlak Tasawuf; Meretas Jalan Menuju Akhlak Mulia* (Bandung: PT Reflika Aditama, 2015), 6.

<sup>3</sup> Rahmat Djatnika, *Sistem Etika Islam; Akhlak Mulia* (Jakarta: Pustaka Panjimas, 1996), 11.























Hal tersebut adalah salah satu sifat ahli tarekat yang selalu menjaga hati, pikiran dan tingkah lakunya dari perbuatan tercela yang dapat melalaikan dan menjauhkan dirinya dengan Allah swt. Oleh karena itu untuk bisa memperoleh sifat tersebut seseorang harus senantiasa dhikir (ingat) kepada Allah swt., agar hati dan pikirannya senantiasa menyebut asma Allah swt., sehingga tingkah laku yang dihasilkan akan senantiasa sejalan dengan ajaran dan perintah Allah swt., di zaman sekarang yang penuh dengan gemerlapnya duniawi serta dangkalnya moral masyarakat membuat dunia semakin suram sehingga perlu sebuah solusi untuk mengatasi hal tersebut.

Dari pemaparan tersebut, maka dibutuhkan suatu kajian yang mendalam terkait dhikir dalam tarekat sebagai metode untuk membina dan membentuk akhlak seseorang agar dapat menjadi manusia yang beradab di muka bumi ini. Dengan mengkaji pandangan tokoh tarekat yang dalam hal ini adalah KH. Albazi Nawawi (Murshid Tarekat Qadiriyyah wa Naqshabandiyah Trowulan Mojokerto) dan KH. Mohammad Nizam ash-Safa (Murshid Tarekat Naqshabandiyah Khalidiyah Wonoayu Sidoarjo), dengan demikian diharapkan mampu menambah pemahaman dan wawasan masyarakat mengenai pentingnya dhikir serta manfaatnya bagi kehidupan spiritual mereka, sehingga membawa mereka menjadi manusia yang berakhlak mulia dengan senantiasa mengingat Allah swt di setiap tindakan.





























diperoleh, mereka biasanya melakukan khalwat secara kolektif ditempat-tempat yang telah didesain khusus dengan pimpinan seorang murshid atau wakilnya (khalifah), khalwat biasanya dilakukan salam empat puluh hari yaitu pada 20 Sya'ban sampai 30 Ramadhan, namun ada juga yang mengerjakan pada tanggal 1 Dzulqa'dah sampai 10 Dzulhijjah pada setiap tahunnya. Kelima, bahwa khalwat tidak mengisolasi diri dari masyarakat untuk beribadah secara mutlak tanpa batas, namun ia merupakan media penyucian diri (*tazkiyah an-nafs*) agar setiap muslim mempunyai kesiapan mental dan spiritual untuk hidup ditengah-tengah masyarakat. Khalwat dilakukan dengan batas waktu tertentu dan dalam pelaksanaannya terdapat aturan-aturan yang harus dilakukan dengan penuh kedisiplinan dibawah arahan murshid. Yang dalam hal ini sangat dibutuhkan oleh masyarakat masa kini di zaman modern, mengenai bentuk dan variasi waktu dapat dikompromikan sehingga tidak mengganggu aktifitas kerja. Penelitian disertasi ini menaruh perhatiannya terhadap salah satu amalan tarekat dalam tasawuf yakni khalwat sebagai media penyucian jiwa dan pendidikan akhlak dari pengaruh negatif di tengah-tengah masyarakat, sedangkan penelitian yang akan dilakukan ini menaruh perhatiannya pada dhikir dalam tarekat sebagai metode pembentukan akhlak perspektif KH. Albazi Nawawi dan KH. Mohammad Nizam.

Penelitian yang dilakukan oleh Izuddin,<sup>46</sup> dengan judul *Penguatan Nilai-nilai Akhlak dalam Pendidikan Agama Islam untuk mewujudkan Budaya Religius di SMAN I Gunungsari Lombok Barat*. Metode penelitian yang digunakan yaitu penelitian kualitatif dengan metode studi kasus melalui pendekatan fenomenologis. Hasil dari penelitian tesis ini adalah: Pertama, penguatan nilai-nilai akhlak dan budaya religius menjadi perhatian sebagai upaya membentengi generasi penerus dari pengaruh-pengaruh negatif. Kedua, upaya-upaya penguatan nilai-nilai akhlak dan budaya religius di sekolah tersebut ada tiga cara yakni; melalui proses pembelajaran di kelas oleh guru PAI dan guru mata pelajaran lain dengan proses integrasi imtaq dalam bentuk transferansi nilai-nilai agama sesuai dengan materi yang diajarkan, kemudian melalui kegiatan ekstrakurikuler seperti monitoring, halaqah, mabid, imtaq jumat dan kegiatan lainnya yang bersifat rutin, dan melalui pembudayaan nilai-nilai *religius* di sekolah dengan pendekatan pembiasaan, penyadaran, ketauladanan dan pendekatan persuasif. Ketiga, faktor pendukung dan penghambat dalam upaya peningkatan nilai-nilai akhlak ini meliputi faktor internal dan eksternal. Penelitian tesis ini menaruh perhatiannya terhadap penguatan nilai-nilai akhlak dalam mewujudkan budaya religius melalui serangkaian kegiatan pengajaran yang efektif, ekstrakurikuler yang bermutu dan metode yang mengarah kepada penguatan nilai-nilai akhlak, sedangkan penelitian yang akan dilakukan

---

<sup>46</sup> Izuddin, “ Penguatan Nilai-nilai Akhlak dalam Pendidikan Agama Islam untuk mewujudkan Budaya Religius di SMAN I Gunungsari Lombok Barat” (Tesis-IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2008).

































kerangka teori, penelitian terdahulu, metode penelitian, dan sistematika pembahasan tesis.

Bab Kedua tentang Kajian teori mengenai dhikir dalam tarekat, meliputi: konsep dhikir dalam tarekat (pengertian dhikir dalam tarekat, dalil dhikir dalam tarekat, kedudukan dhikir dalam tarekat, fungsi dhikir), macam-macam dhikir dalam tarekat (dari segi sifat, pelafalan, pelaksanaan dan tingkatan). Kemudian pembahasan tentang tata cara dhikir dalam tarekat Qadiriyyah wa Naqshabandiyah dan tarekat Naqshabandiyah Khalidiyyah, metode pembentukan akhlak dan dhikir sebagai metode pembentukan akhlak.

Bab Ketiga menjelaskan tentang profil KH. Albazi Nawawi dan KH. Mohammad Nizam ash-Shafa, yang meliputi: riwayat hidup, pendidikan, pengalaman keorganisasian, sanad kemursyidan, dan pandangan keduanya tentang dhikir dalam tarekat sebagai metode pembentukan akhlak.

Bab Keempat adalah Analisis data terhadap pandangan KH. Albazi dan KH. Nizam, persamaan dan perbedaan pandangan KH. Albazi Nawawi dan KH. Mohammad Nizam ash-Shafa mengenai dhikir dalam tarekat sebagai metode pembentukan akhlak.

Bab Kelima adalah penutup yang meliputi kesimpulan, saran, daftar pustaka disertai lampiran-lampiran.

































































































Selain sebagai pengasuh utama pondok pesantren al-Ittihad, ia juga sebagai ketua Yayasan Pendidikan Islam dan Sosial al-Ittihad. Sehingga pondok pesantren al-Ittihad tidak hanya menawarkan pendidikan salaf (klasik) semata namun juga menawarkan pendidikan formal yang bersifat modern sesuai dengan tuntutan zaman dan kebutuhan masyarakat. Diantara pendidikan formal yang ada di pesantren al-Ittihad di antaranya adalah Sekolah Play Group al-Ittihad, TK al-Ittihad, MI al-Ittihad, MTs al-Ittihad, sampai MA al-Ittihad. Di sela-sela kesibukannya sebagai pengasuh dan pengelola yayasan al-Ittihad tersebut, ia juga aktif sebagai pengajar dan petani.

Namun dengan bertambahnya usia yang sekarang ini menginjak 70 tahun, KH. Albazi hanya mengfokuskan untuk mengasuh dan mengajar di pesantren al-Ittihad. Sedangkan masalah pengelolaan yayasan pendidikan Islam dan sosial diserahkan kepada putranya yakni Gus Nu'man Albazi, dengan dibantu saudara-saudaranya serta para pengurus pondok pesantren al-Ittihad.

Dalam usia yang seperti itu, ia tetap menerima setoran hafalan al-Qur'an dari santri putra dan santri putri dipagi dan sore hari.<sup>2</sup> Kemudian malamnya ia menyempatkan mengajar kitab kepada para santrinya

---

<sup>2</sup> Dalam setoran hafalan al-Qur'an di Pesantren al-Ittihad ini dilakukan pagi sehabis shalat subuh sampai jam 06.30 WIB bagi santri putra, dan jam 08.00-09.30 WIB bagi santri putri. Jika pada sore hari dimulai ba'da ashar sampai jam 17.00 WIB, hal tersebut dilakukan setiap hari, kecuali hari Kamis sore setoran hafalan al-Qur'an libur. Selain santri yang mukim (mondok), juga ada santri 'kampung' yang menyetorkan hafalannya kepada KH. Albazi Nawawi. Ahmad Nu'man, "Wawancara", Tawangsari Trowulan Mojokerto, 03-02-2018. Ia putra kedua KH. Albazi Nawawi, sekaligus Ketua Yayasan Pendidikan Islam dan Sosial Pesantren al-Ittihad Tawangsari Trowulan Mojokerto.











































makan, kitab, tempat istirahat dan fasilitas lainnya semuanya sudah disediakan pondok Ahlu ash-Shafa wa al-Wafa tersebut. Artinya santri hanya dituntut untuk mengabdikan di pondok pesantren tersebut.

Pondok Pesantren Ahlu ash-Shafa wa al-Wafa menyelenggarakan pendidikan agama bagi para santri-santrinya dengan mengajarkan berbagai kitab-kitab agama yang lazim diajarkan di lingkungan pesantren, seperti *Arbain Nawawi*, *Jurumiyah*, *Safinah an-Najah*, *Taqrib*, *Mabadi' al-Fiqh*, *Aqidah al-Awwam*, *Sulam Safinah*. Di samping itu, pesantren Ahlu ash-Shafa wa al-Wafa juga mempunyai divisi-divisi antara lain:

- a. Divisi Sosial, dengan membentuk sebuah lembaga sosial panti asuhan anak yatim piatu dan dhua'fa' yang dinamai Salik Ahlus Shafa wal Wafa (Salik ASW), Ustad Zain sebagai ketua dari divisi ini.
- b. Divisi Ekonomi, dengan membentuk Koperasi Ahlus Shafa wal Wafa, memproduksi air minum kemasan beroksigen "Mada", mendirikan minimarket "Shafamart" serta mendirikan Tour and Travel Paket Umrah dan Haji Plus "Mahamada" dengan pembimbing utamanya KH. Mohammad Nizam ash-Shafa. Ustad Davidz sebagai ketua dari divisi ekonomi.
- c. Divisi Pendidikan, mengatur dan menyelenggarakan pembelajaran di pesantren Ahlu ash-Shafa wa al-Wafa.

- d. Devisi Keagamaan, melakukan rutinitas keagamaan di pesantren Ahlu ash-Shafa wa al-Wafa, seperti Tahlilan, Yasinan, Diba'an, Tadaarus al-Qur'an, dan shalat berjama'ah lima waktu.
- e. Devisi Pengembangan Diri, melakukan berbagai kegiatan pengembangan diri bagi para santri, seperti al-Banjari, IZHARI, Khitabah, dan Stadion Music bagi para santri yang memiliki keahlian bidang musik, serta diperuntukkan bagi anak jalanan pengamen yang ditampung oleh pesantren Ahlu ash-Shafa wa al-Wafa.

Devisi-devisi tersebut berada di bawah naungan Yayasan Pesantren Ahlu ash-Shafa wa al-Wafa Simoketawang Jarakan Wonoayu Sidoarjo yang diketuai langsung oleh Ustad Abdul Wahab.<sup>38</sup> Sedangkan KH. Mohammad Nizam ash-Shafa sebagai pembina.

Dengan demikian, KH. Mohammad Nizam ash-Shafa di samping sebagai pendiri dan pengasuh Pesantren Ahlu ash-Shafa wa al-Wafa, ia juga sebagai pembina utama bimbingan umrah dan haji plus "Mahamada", pembina utama Yayasan Pesantren Ahlu ash-Shafa wa al-Wafa, dan sebagai murhsid tarekat Naqshabandiyah Khalidiyah Mujaddiyah. Namun di balik kesibukannya tersebut ia juga aktif sebagai penceramah agama di berbagai pengajian baik di dalam maupun di luar daerah Sidoarjo, seperti Pasuruan, Surabaya, Tuban, Gresik, Blitar, dan juga Mojokerto.

---

<sup>38</sup> Syukron, "Wawancara", Simoketawang Wonoayu Sidoarjo, 24-12-2017. Ia murid tarekat sekaligus pengurus bagian keamanan Pesantren Ahlu ash-Shafa wa al-Wafa.



































dan dalam mendidik mereka menjadi pribadi yang lebih baik. Sehingga para guru tarekat menyusun sebuah amalan dhikir tarekat untuk mempermudah manusia dalam melakukan proses pengembaraan batiniyah menuju dhaḥ Allah swt., melalui pengamalan dhikir tarekat tersebut diharapkan dapat diamankan bagi mereka dengan sebaik-baiknya agar dhikir tarekat tersebut mampu membawa dampak positif bagi pribadi mereka sehingga mereka akan menjadi pribadi yang mulia di muka bumi sesuai dengan tugas mereka yang diamanatkan oleh Allah swt., yakni sebagai hamba dan wakil Allah di muka bumi. Tentu mereka akan bisa melaksanakan tugas tersebut karena hati mereka sudah bersih dari penyakit dan kotoran hati melalui pengamalan dhikir tarekat di bawah bimbingan sang murshid.













hanya dia saja dapat memberikannya. Hanya melalui peran syaikh (guru murshid) yang dapat membebaskan seseorang dari hawa nafsunya dan akan menghantarkan menuju kedekatan dengan Allah swt.

Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa murid (pengamal tarekat) harus mengamalkan dhikir tarekat dengan sungguh-sungguh, istiqamah, konsentrasi, khushu', dan merenungi makna terhadap dhikir yang dilantunkan sesuai dengan tata cara dan arahan dari sang murshid agar dhikir yang diamalkan tersebut mampu membawa dampak positif bagi perilaku pengamalnya. Kemudian kedudukan dan peran guru murshid sebagai pembimbing ruhani sangat penting untuk menghantarkan murid sampai kepada Allah swt., agar sang murid tidak salah arah dalam proses menapaki jalan spiritual.

c. Pelaksanaan Dhikir dalam Tarekat sebagai Metode Pembentukan Akhlak bagi Masyarakat Umum

KH. Albazi menjelaskan bahwa dhikir tarekat boleh dilaksanakan oleh siapa pun, meskipun tidak masuk tarekat terlebih dahulu. Karena dhikir merupakan amalan yang tidak terikat, tidak terbatas oleh apapun dan bebas untuk diamalkan oleh semua manusia yang beriman kepada Allah swt., di samping dhikir merupakan perintah Allah kepada manusia beriman untuk senantiasa mengingat-Nya di setiap waktu, baik pagi, siang maupun malam.

Kemudian KH. Albazi menambahkan mengenai bentuk kalimat dhikir yang dilantunkan, ia mengatakan bahwa semua bentuk kalimat













































#### d. Segi Kedudukan Murshid

Keduanya juga berpandangan bahwa dhikir yang melalui guru murshid sebagai wasilah agar bisa terhubung dengan Allah swt., lebih baik dan lebih selamat dalam mengarungi jalan tarekat (tasawuf) dari pada dhikir yang dilaksanakan tanpa bimbingan seorang guru. Hal tersebut lebih terkendali dan teratur di bawah bimbingan seorang guru ruhāni>(murabbi>ar-ruh) yakni guru murshid sehingga akan mudah dalam mencapai hasil dari dhikir tersebut sebagai metode untuk membentuk akhlak. Dalam arti lain, dhikir tarekat yang diamalkan oleh para pengamal tarekat di bawah bimbingan murshid akan mampu membawa perubahan dan pengaruh positif bagi diri mereka.

Dalam hal ini, pandangan keduanya menunjukkan bahwa kedudukan guru tarekat adalah sebagai pendidik ruhāni>(murabbi>ar-ruh), melalui bimbingan sang guru murshid para pengamal tarekat akan mampu melewati tahapan-tahapan dhikir dalam tarekat, ketika sudah mampu melewati tahapan-tahapan dalam tarekat seseorang akan menjadi manusia yang dekat dengan Allah swt., menjadi hamba yang muh̄sinin sehingga ia akan berperilaku terpuji di setiap tindak tanduknya sesuai dengan petunjuk yang ditentukan oleh Allah swt.







































hamba-Nya tanpa terkecuali. Dan mengingat-Nya tidak tergantung oleh waktu, tempat, maupun bilangan. Namun, dhikir harus dilaksanakan secara baik dan benar dengan cara istiqamah, khushu> ḥuḍūr>, sungguh-sungguh, tenang, ikhlas> dan mantap agar asma>Allah> menancap dalam hati dan pikiran sehingga bisa membawa dampak positif bagi jiwa seseorang yang mengamalkannya tersebut.

Sedangkan pandangan KH. Mohammad Nizam ash-Shafa tersebut juga memiliki alasan yakni karena dhikir tarekat pada hakikatnya adalah dhikir hati (adh-dhikru ar-rub>/al-qalb), seseorang tidak akan mampu dengan mudah melaksanakan dhikir *bil qalb* manakala ia tidak bertarekat. Karena tanpa bertarekat seseorang tidak akan memperoleh hasil dari dhikir tersebut dengan baik.

Oleh karenanya, ketika seseorang masuk dalam dunia tarekat dengan bimbingan seorang murshid tentu ia akan dengan mudah melaksanakan dhikir *bil qalb*, ketika sudah mampu melaksanakan dhikir *bil qalb* dengan baik maka hatinya akan bersih, ketika hati sudah bersih maka nu> ḥab> akan memencar di dalam hatinya sehingga perilaku atau sikap yang dikeluarkan akan senantiasa positif. Karena hakikat dhikir *bil qalb* adalah untuk senantiasa mengingat Allah> swt., sehingga ia akan mencapai tahap muraqabah (waspada) dan selain itu dhikir sebagai alat pembersih hati, ketika hati sudah bersih maka akhlaknya pun akan bersih (baik dan mulia).

























tidak hanya tarekat semata. Ini menandakan bahwa KH. Albazi tidak terlalu fanatik terhadap dunia tarekat meskipun ia sebagai guru tarekat, ia memberikan kebebasan bagi masyarakat untuk memilih jalan yang dikehendaknya dalam proses memperbaiki dan mendekati diri kepada Allah swt.

Sedangkan KH. Nizam menekankan bahwa tarekat merupakan jalan terbaik untuk memperbaiki dan mendekati diri kepada Allah swt. Hal tersebut wajar karena posisi KH. Mohammad Nizam disamping pengamal tarekat juga sebagai guru tarekat yang sudah merasakan hikmah dalam mengarungi dunia tarekat dalam tasawuf sehingga ia berpandangan demikian. Tidak mungkin seseorang itu dapat menjelaskan mengenai suatu hal manakala ia tidak secara langsung mendalami dan mengamalkan suatu hal tersebut. Akan menjadi rancu manakala seseorang berpandangan terhadap suatu perkara manakala ia tidak secara langsung mendalami dan mengamalkan suatu perkara tersebut.



harus disertai dengan pelaksanaan yang baik dan benar yakni memperhatikan tata krama (etika) berdhikir, syariatnya harus kuat, ilmu agamanya harus dalam, sungguh-sungguh, istiqamah, tenang, konsentrasi (fokus), dan merenungi makna dari dhikir yang dilantunkan, sehingga dhikir tersebut dapat memberikan dampak positif bagi pribadinya. Dhikir akan sulit membawa dampak positif manakala dilakukan tanpa masuk tarekat terlebih dahulu, karena untuk mencapai kedekatan dengan Allah diperlukan sebuah lentera (murshid) sebagai petunjuknya.

*Ketiga*, terdapat beberapa persamaan pandangan antara KH. Albazi dan KH. Nizam mengenai dhikir dalam tarekat sebagai metode pembentukan akhlak, antara lain: (1) Segi kedudukan dhikir dalam tarekat yakni sebagai metode untuk membentuk akhlak, (2) Segi fungsi dhikir dalam tarekat, yakni sebagai alat untuk membersihkan hati, (3) Segi pelaksanaan dhikir tarekat yakni harus dilaksanakan dengan istiqamah, sungguh-sungguh, penuh rasa kekhusyuan dan konsentrasi agar dapat membawa pengaruh positif bagi diri seseorang, (4) Segi kedudukan murshid, yakni dalam mengamalkan dhikir sebaiknya melalui guru murshid sebagai *wasilah* agar bisa terhubung oleh Allah swt., hal tersebut lebih baik dan lebih selamat dalam mengarungi jalan spiritual (tasawuf).

Sedangkan perbedaan pandangan antara KH. Albazi dan KH. Nizam mengenai dhikir dalam tarekat sebagai metode pembentukan akhlak, antara lain: (1) Penekanan dalam mengamalkan dhikir, yakni KH. Albazi menekankan pada cara pelaksanaan dhikir. Sedangkan KH. Mohammad Nizam menekankan pada



sebagai sarana membimbing dan mendidik ruhani masyarakat menjadi pribadi yang shalih.

2. Kepada para jama'ah tarekat, baik jamaah tarekat dari TQN maupun Naqsyabandiyah Khalidiyah, agar senantiasa taat untuk mengikuti dan menjalankan ajaran tarekat dari sang guru mursyid, dengan sungguh-sungguh dan khushu' dalam mengamalkan dhikir tarekat sebagai sarana untuk mendekatkan diri kepada Allah swt.
3. Kepada peneliti selanjutnya, ada beberapa hal yang bisa ditindaklanjuti berkenaan dengan ajaran dalam tarekat di antaranya tentang makna kedudukan dhikir *jahr* dan *khafî* dalam amaliyah tarekat, *rabithah*, *suluk*, *khalwat* dan *uzlah* sebagai jalan menuju kedekatan sang Ilahi, di mana hal tersebut perlu pendalaman lebih lanjut.

Dengan selesainya penulisan tesis ini, penulis menyadari bahwa penelitian ini masih banyak kekurangan. Oleh karena itu, kritik dan saran yang membangun amatlah diharapkan. Dan semoga apa yang sudah dipersembahkan ini akan menjadi sesuatu yang bermanfaat bagi penulis khususnya dan bagi pembaca pada umumnya.













